
本报讯（记者 高佳敏 刘
攀攀 通讯员 张晨琪 文/摄）

民以食为天，食以安为先。市

市场监督管理局定海分局近日

在盐仓翁洲菜场开展2022年舟

山市食品安全宣传周定海区域

特色食品“你点我检”活动，进

一步提高群众食品安全意识。

现场，工作人员通过设立

宣传咨询台、展板展示等方式，

向市民讲解食安科普知识，并

开展黑豆染色小试验，向市民

面对面宣传食品安全要素、农

产品质量安全等食品安全知

识。工作人员还鼓励市民将购

买的农产品参与快速检测。“在

菜场买完菜，直接去检测，现场

出检测结果，这让我们对食品

安全更加放心，吃得也安心。”

市民应女士说。

“你点我检”守护食品安全
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消防安全隐患不容忽视

□区融媒体中心记者

消防安全不仅关系到企业的

生存和发展，还关系到每个家庭的

幸福与安宁。近日，记者随同定海

区消防救援大队执法人员，对定海

辖区部分商业中心、居民住宅楼地

下车库等场所进行夜查时发现，部

分场所的消防措施有待进一步落

实，管理也有待加强。

在舟山南乔商业中心的一家洗

浴中心门口，搭建着施工用的竹质

脚手架，但施工消防安全管理措施

未制定。在随后查看各区域、各楼

层的消防安全措施落实情况时，执

法人员发现该店多处安全疏散通道

堆放杂物，部分安全出口指示牌缺

失等，随即要求商家整改。“管理者

的消防安全意识还是不够，平时习

惯将杂物堆在过道上。”定海区消防

救援大队副大队长纪青茂说，安全

疏散通道堆放布料、木柜等杂物，万

一发生火灾，人员难以及时疏散，同

时在人员疏散过程中易造成拥挤，

存在安全隐患。当天，执法人员在

检查中还发现部分安全出口指示牌

缺失、消防器材摆放不规范等问题，

均要求商家立即整改。

“一般标准间要准备2份应急

逃生包。”“好的，我们马上补充。”

在该商业中心的一家连锁快捷酒

店，执法人员发现部分房间的应急

逃生装备有所缺失，遂要求该店管

理人员整改。在对地下一层的仓

库进行检查时，执法人员发现消防

喷淋装置、灭火器等存在缺失情

况。此外，酒店部分楼层消防栓箱

门开启不灵敏，不利于人员在应急

时第一时间取用设备应急灭火，酒

店消防安全管理有待进一步加强。

在城区的一个高层住宅小区，

只见微型消防站位于小区入口处

的显眼位置。透过窗户可以看到，

虽然里面设施设备齐全，但大门上

了锁，无法第一时间拿到设备。随

后，执法人员走进部分住宅楼的地

下非机动车停放处，发现部分非机

动车随意停放，遮挡了消火栓箱。

此外，几乎所有隔离地库和通往住

宅楼通道的防火门都处于敞开状

态。“如果不关闭防火门，万一发生

火灾，烟气容易通过通道向上蔓

延。”纪青茂说，关闭防火门，才能

在火灾发生后避免烟气向上流通，

也能避免人员伤亡。目前，执法人

员已要求相关单位及时整改。



70周岁以上老年人
可免费接种流感疫苗

本报讯（记者 倪妮 叶武杰
通讯员 赵展锋）重点人群免费接

种流感疫苗是浙江省民生实事项

目，自2020年9月我区实施该项目

以来，老年人流感发病情况得到有

效控制。记者从区卫生健康局了

解到，今年重点人群免费接种流感

疫苗项目已于日前启动，全区 70

周岁以上老年人可免费接种流感

疫苗。

9月18日，记者在位于城区东

海东路的疫苗接种点看到，不少老

年人在医护人员的引导下有序等候

接种流感疫苗。接种前，医护人员

都会对老年人进行健康筛查，仔细

询问近期是否有感冒、发热等疾病

症状，是否对鸡蛋过敏等。现年75

岁的何永棠以往每到季节交替、气

温变化大的季节就容易患上流感。

“一得流感就是一个多月，而且各种

症状都会出现，免不了打针吃药。”

何永棠告诉记者，去年他接种流感

疫苗后效果良好，得知今年免费接

种的消息后，第一时间预约接种。

“接种流感疫苗是预防控制

流感最有效、最经济的措施。”据

区疾病预防控制中心相关负责人

介绍，流感是由流感病毒引起的

急性呼吸道传染病，起病急、传染

性强，可在一定周期内造成大量

发病、住院、甚至死亡，特别是老

年人及患有慢性基础性疾病患

者，比同龄健康成人感染流感病

毒更易出现严重疾病或死亡。接

种流感疫苗的主要目的是减少流

感病毒感染相关并发症。今年，

重点人群免费接种流感疫苗项目

的人群为出生日期在 1952 年 12

月 31 日之前的 70 周岁以上老年

人，持有浙江省户口簿或身份证，

自愿且知情同意接种。

“并不是所有老年人都可以接

种流感疫苗。”该负责人说，对鸡

蛋或鸡蛋制品过敏者；对疫苗成分

过敏者；未控制的癫痫和患其他进

行性神经系统疾病者，曾患格林巴

利综合征者；急性发热、急性感

染、慢性疾病急性发作的病人以及

流感疫苗说明书规定的其他禁忌

症均不宜接种。其次，各类疾病的

重症患者；健康状况不适者、禁忌

症不易掌握者等这些人群应听取

接种门诊医师建议后选择是否接

种。近期接种过新冠病毒疫苗等

其他疫苗的，需要间隔 14天进行

流感疫苗接种。

该负责人还提醒，前往接种点

接种流感疫苗时，老年人需携带本

人身份证或户口簿，行动不便老年

人全程需有家人陪同。少数对象接

种后有可能发生接种部位短暂的轻

微疼痛、红肿、低热、乏力、头痛、肌

肉酸痛等不适情况，一般只需要对

症处理，不会影响疫苗效果。

同时，还对城东河北段、新河进行

了清淤作业。“梅花”影响期间，新

河、城东河二大泵站的强排泵全

力开启，让新河及城东河始终保

持正常水位运行，山体来水和雨

水正常流入地下管网后，较快进

入了河道。

蓬莱新村：“哪怕雨量最大时，
最高水位也未超过警戒线”

9月15日上午，记者在蓬莱新村

看到，小区内大部分的主要道路都较

为干爽，连地势较低的蓬莱新村34

号-44号等处都没有明显积水。

陈阿姨家住蓬莱新村34号一

层，她的家中离地面 40厘米左右

的墙上，至今还留有一道清晰的痕

迹，是 2019 年超强台风“利奇马”

影响期间的积水所致。此次强台

风“梅花”来袭，陈女士早早做了

准备。“我把冰箱等贵重物品用椅

子垫高，不过这回我是白忙活了一

场。”陈阿姨告诉记者，虽然白担

心了，但心里高兴多了。今年因为

河道水位控制良好，雨水很快被排

到了河道。

同样担心河道水位上涨的还

有陈大姐。陈大姐在蓬莱路经营

棉花加工店已有10余年，店面就距

离蓬莱河一步之遥。“2019年超强

台风‘利奇马’影响期间，蓬莱河的

河水直接灌进了店里，积水深度足

足有50厘米。”陈大姐说，那年社区

工作人员冒雨忙着用抽水泵抽水，

但因为河道水位过高，排出去的水

又溢回到了小区内，积水怎么也退

不去下去，自己棉花店也被泡了整

整一天一夜。因为有被淹的经历，

今年强台风“梅花”影响期间，陈大

姐格外关注着蓬莱河的水位，所幸

的是，即使面临短时强降雨和高位

潮双重压力下，蓬莱河的水位控制

良好，自己的店面没有受到影响。

“只要蓬莱河水位控制好，我

们的生活就不会因为台风所影

响。”孔先生经营的蔬菜店在蓬莱

河的另一边，相对于陈大姐的棉花

店来说地势更低。2019年超强台

风“利奇马”影响期间，孔先生店

里积水严重，深度到了冰柜的一

半。据孔先生回忆，当时沙袋都挡

不住上涨的河水进入店内，自己忙

着给蔬菜打包至泡沫箱，但仍损失

了不少。“强降雨河水水位肯定会

涨嘛，不过相对来说今年水位还是

控制的比较良好，没有溢出来。”

孔先生说，自己今年连沙袋都没有

用上。

“蓬莱新村处于地势较低处，

附近就是蓬莱河，以往遭遇强降

雨，蓬莱河水位上涨过快，无法及

时排海，河水便会溢入小区，导致

积水。”据市政部门相关负责人介

绍，此次台风影响时，五山水利工

程“中提升”城东河泵站、新河泵

站内 16台强排泵及丰产碶门、增

产碶门同步运行，确保了新河、蓬

莱河的水位正常运行。

“通过监测显示，哪怕在 9月

14日 22时 30分雨量最大时，最高

水位也未超过警戒线。”该负责人

说，该小区周边的环城南路、环城

东路、人民南路道路管网改造提升

工程功不可没，因为铺设了管径更

大的地下雨水管网，让该区域的防

洪排涝能力有了明显提升。

连日的采访，记者有一个共

同的感觉：当地居民都对党委政

府在定海城区的这场“梅花”防御

战打出了高分，对为此发挥重大

作用的五山水利工程及配套的道

路管网桥梁改造提升工程交口称

赞。连日马不停蹄的采访，记者

虽然疲劳，但是更感到欣喜，也感

到欣慰！

▲上紧接第1版

走访城区易涝点 听听群众怎么说

记者从吴友华的口中得知，

他已经在朱家塘弄住了30余年，

每逢台风来袭，就颇为担心。这

次台风影响期间，雨水顺着环城

西路流淌进来，家中因此进了

水。但这次水来的快退的也快，

当天半夜落潮后，积水很快被抽

水泵抽干了。吴友华说，往年抽

水泵起到的作用，顶多维持住积

水不进一步扩大，如果不等到第

二天，是出不了门的。

记者了解到，针对朱家塘弄

的易涝问题，去年街道和市政等

相关部门在朱家塘弄地势相对较

高的西侧，紧贴地面铺设了一条

管径300毫米的溢流管和雨水井，

积水达到一定深度就会通过雨水

井进入溢流管，然后流入朱家塘

弄西面的城关河。特别是，此次

台风影响期间，新建于城关河的

五山水利工程“中提升”卫海泵站

强排全开，确保了城关河始终在

正常水位运行，为朱家塘弄一带

加快积水排出提供了有力保障。

“500 平方米的积水，比台
风‘米娜’少了一大半”

9月 15日上午9时许，城东街

道双洋路的积水早已消退，马路

上还留有不少泥沙。今年新启用

的“定海台风防治系统”监测信息

显示，在前一天 19时 50 分，双洋

路积水范围500平方米左右。

双洋路两侧居民小区及在建

小区相对集中，记者向周边小区

物业工作人员及住户了解当天的

积水情况。“大概中午12点，小区

门口开始积水，深度到脚踝位置

了。”东林雅苑小区位于双洋路东

侧，小区物业经理范优芬目睹了

当时的情况，她指着路上的窨井

说，地下管道堵住了，水就从窨井

盖下涌上来，有人打开窨井盖疏

通管道时，从管道内清理出来大

量泥沙。“附近在建工地最近都在

做绿化附属工程，还没完全种好

的绿化被雨水冲走。”范优芬说，

大量泥沙堵塞雨水管道。

现年61岁的蔡汉青是东林雅

苑住户，2019年搬入小区那年，遭

遇了台风“米娜”。“那年双洋路上

的积水到了大腿位置，附近河水

还出现了倒灌现象。”蔡汉青说，

和台风“米娜”那次相比，这次500

平方米积水范围已经小了一大

半，积水到半夜就退了。

记者了解到，原先双洋路所

在区域上游的来水通过路面径流

进入洋岙河上游，而后洋岙河汇

入城东河。去年，我区对阳光路

实施管网改造，新增了管径 1000

毫米的雨水管道接入洋岙河上

游，加快了上游来水的排出速

度。同时，今年新建成的五山水

利工程“中提升”城东河泵站强排

泵“火力全开”，城东河及与其相

连的蓬莱河河水排海速度较以往

大大加快，有效确保了城东河、蓬

莱河的水位始终保持在警戒线以

下，让该道路积水能顺利通过管

网和地面径流进入洋岙河。

连日几天多处实地采访，记

者欣喜地感到，随着五山水利工

程及配套的城市道路管网桥梁改

造提升工程逐渐投入使用，影响

城区防洪排涝的“大动脉”和“毛

细血管”正在逐步疏通，蓄泄并重

的系统治理收到了明显效果。海

绵城市是一个系统工程，任重道

远，同时由于定海城区三面环山

一面临海的特有地理位置以及位

处亚热带海洋性季风气候，像留

方路、朱家塘弄等这样“先天不

足”的城区低洼地区，在根本上解

决防洪排涝可能还需要等待一段

“阵痛期”，但是记者感受到更多

的是希望和憧憬，相信随着五山

水利工程及配套的城市道路管网

桥梁改造提升工程全面投入使

用，随着城市有机更新步伐的不

断加快，往年这些内涝易淹“重灾

区”必将迎来脱胎换骨式的华丽

蝶变！

内涝易淹“重灾区”今年又如何

▲上接第1版

44名新兵奔赴军营
本报讯（记者 沈诗桥 张金

璐 通讯员 俞建林）昨天下午，定

海区2022年下半年新兵入伍欢送

暨“赠剑”仪式举行，44名新兵经

过15天的封闭式集中训练后奔赴

军营。

现场举行了赠剑仪式，每名

新兵被授予“从戎之剑”。44 名

新兵高喊誓言，庄严亮剑，彰显

了中国军人忠诚、坚毅、勇敢的

精神气质。据了解，“从戎之剑”

采用汉剑制式，剑长 81 厘米，意

为中国人民解放军诞生于“八

一”南昌起义。

记者在现场找到了一对“父

子兵”。“作为一名退役军人，我认

为保家卫国是我们应尽的责任，

我儿子受家庭影响，立志去部队

锻炼，这让我们做父母的深感荣

光和自豪。”新兵家长黄生水对记

者说，他希望刚入伍的儿子黄毅

钒能在部队茁壮成长，成为祖国

有用之才。面对即将和战友们踏

上新征程、履行保家卫国的神圣

使命，黄毅钒因儿时的梦想得以

实现而感到无比激动，“今天是我

第一次穿上新军装，我为自己成

为一名军人感到自豪。”


